

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local

16 de octubre del 2021



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

La preferida y los menospreciados del 2024

Definitivamente, el valor de lo público en la cuarta transformación, rompe con los escenarios que debemos suponer democrático y se impone la cultura del "dedazo", a través del "dedito" del Señor y como consecuencia de la adelantada precipitación, el ambiente político se torna turbulento y polarizante derivado del comportamiento siempre electoral del Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, quien ahora asegura que para el 2024 no tiene ningún preferido, ninguna preferida para la candidatura presidencial, expresión que peca de incierta, porque todo mundo sabe y porque así lo exhibe, que CLAUDIA SHEINBAUM es su preferida, y bien lo saben MARCELO EBRARD, ROCÍO NAHLE, TATIANA CLOUTHIER, JUAN RAMÓN DE LA FUENTE y ESTEBAN MOCTEZUMA.

Hasta RICARDO MONREAL está plenamente consciente de que "el dedito" no está a su favor, porque directamente desde el poder y militantemente desde su partido Morena, señala a la Gobernadora de la Ciudad de México. La gente, los simples mortales de arriba y de abajo, los morenistas, los ciudadanos, hasta los opositores o adversarios, conocen esa línea política trazada desde Palacio Nacional. Y, como dice nuestro amigo PACO SUÁREZ DEL REAL, "ni que no fuéramos tan pendejos" para entender la jugada. Entre la población no hay ingenuidad, tampoco inocencia, aunque con ciega lealtad sí aceptan ser engañados por esa prematura e invariable imposición.

LÓPEZ OBRADOR "se compromete" a no intervenir en el proceso electoral 2024, pero lo dice cuando ya está muy adentro y hasta lanza la consigna para que la elección de la candidata o candidato (es un decir), sea por encuesta. Claro, por encuesta tipo patito y que incluso está en los estatutos, como las utilizadas y manipuladas por el villano electorero MARIO DELGADO para designar a los recientes candidatos a gobernador y gobernadora, sondeos de opinión que resultan tan falsos pero efectivos, porque en algunos casos se comprobó que ni siquiera hicieron la encuesta y solo dieron a conocer "los otros datos" que garantizaron la postulación.

La distinción entre lo preferido y lo elegible es enorme, hay una distancia abismal que impide un ejercicio democrático como ese que LÓPEZ OBRADOR promueve. "el pueblo pone y el pueblo quita". Frente a este escenario y, sin rebelarse, sino asumiendo una postura muy responsable, pero sobre todo auténticamente democrática, RICARDO MONREAL y solamente él, rechaza el método de la encuesta y propone como legítimo reclamo, que sea mediante elección primaria. "Nunca vamos a enfrentarnos con el Presidente que tiene autoridad moral indiscutible dentro de Morena", pero "a nadie ofendo si insisto en la profundización de la vida democrática."

MARCELO EBRARD, el otro precandidato finalista en la ruta 2024, entrevistado por LÓPEZ DÓRIGA, dijo que contendrá por la Presidencia porque forma parte de su proyecto de vida. Otra voz, otra actitud de apertura democrática que LÓPEZ OBRADOR no podrá contener, y seguramente que no podrá con los dos, porque si no serán por Morena, lo serán por otros partidos. De aquí al 2024 tienen que pasar dos años de mucho acontecer político y lo más probable es que la primacía de la democracia estará por sobre la imposición.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Frontera, tianguis y algo más

A FAYUQUEAR SE HA DICHO: Tras el cierre de la frontera entre México y Estados Unidos a causa de la pandemia del coronavirus por un periodo de 19 meses, finalmente se decide su reapertura para actividades no esenciales a partir de los primeros días de noviembre del presente año, aun sin estar definida la fecha exacta.

El canciller Ebrard comentaba la confirmación del tema por el secretario Mayorkas quedando pendiente por determinar la fecha exacta. La reanudación de actividades en esta zona independiente a la economía que genera, permitiría a los viajeros terrestres su acceso al país del norte para las personas que hayan recibido ya su dosis de vacunación completa.

Aun no se define el tipo de certificado que sea aceptado por el gobierno norteamericano para el ingreso de los nacionales, pero se adelantó que este país recibiría a las personas vacunadas con los biológicos reconocidos por la Organización Mundial de la Salud (OMS). Cabe mencionar que han dado pasos importantes las autoridades norteamericanas con el avance de aceptar las aprobadas por la OMT ya que si recuerda, Estados Unidos aceptaría solo a las personas inmunizadas con las marcas hechas en ese país.

Para efectos prácticos le recuerdo que las vacunas hasta ahora aceptadas por las autoridades estadounidenses son: Pfizer, AstraZeneca, Moderna, Johnson & Johnson, Sinopharm y Sinovac. A las personas que se vacunaron con la Sputnik y CanSino deberán esperar a que la OMS las autorice.

Es importante recordar que desde hace unos meses se aceleró la vacunación en nuestros estados fronterizos incluso apoyada por los estados colindantes de nuestro vecino del norte. Que importante es para las economías de la zona esta reapertura, enhorabuena por ellos.

Si usted es de esos que le urge irse de "chivero" como se les decía en mi tierra a las personas que traían mercancía del otro lado, le recuerdo que la pandemia sigue y la guardia no se debe bajar. Si piensa viajar hágalo con todas las medidas de seguridad, no deje su cubrebocas y no se descuide. En mi caso le comento que conozco a personas que se han infectado dos veces y la segunda fue con todo y vacuna. El cuidarnos es responsabilidad de todos.

RETOS INMEDIATOS. No sé si usted esté enterado que finalmente el evento más importante en México a nivel turístico se llevará a cabo del 16 al 19 de noviembre en la hermosa Mérida, Yucatán. Tristemente, los retos que se presentarán para los Yucatecos son bastantes ya que la sombra de la pandemia sigue y la economía turística se encuentra en estos momentos débil y desnutrida.

No debemos de olvidar que posterior a las elecciones de hace unos meses, más de una decena de gobiernos estatales están recién llegados y por consiguiente sus secretarías de turismo son nuevos lo que complica a los gobernadores la asignación de recursos para los gastos que el tianguis requiere tales como viáticos, transporte y hotel entre otros que devengarán los representantes de las entidades federativas en la ciudad blanca.

Otro cuestionamiento que me hago es el si asistirán al evento todos los grandes compradores que solían acudir a hacer negocio con los turisteros del

país de los destinos más importantes de México. Si me veo optimista, me gustaría ver casi de inmediato los resultados de la gira "toca puertas" recién llevada a cabo en el país del norte por la secretaría de turismo federal.

Espero sin dudar que el Sr. López tenga la asuencia de escuchar a Torruco y que este fortalezca la comunicación con los interesados basada en las redes sociales con los beneficios de la participación en el Tianguis Turístico 2021.

Veremos sin duda después del evento la respuesta de los compradores internacionales a un evento que se ha aplazado solamente 4 veces. Le deseo de todo corazón a la secretaría de Yucatán el mejor de los éxitos así como pedirle al creador les de los talentos para salir avantes contra la lucha que traen entre el tiempo y presupuesto.

ZACATECAS EN TIANGUIS. Desafortunadamente para nosotros Zacatecas es uno de esos estados que estamos en esa transición y en espera del secretario de turismo que lleve las riendas en este sexenio. Le comento que se consideró dejar parte de lo que se llevaría a tianguis en la administración anterior, solo faltarían algunos detalles y gastos finales. Espero que a la brevedad se defina si Zacatecas participará o no. Sería una pena que por falta de personal se termine abandonando este esfuerzo pagado en parte por el fideicomiso del impuesto al hospedaje.

Es de suma importancia que nuestras autoridades tomen lo positivo de la administración pasada así como el trabajo realizado y por supuesto, le impongan su sazón al trabajo turístico por realizarse a futuro. Espero de corazón que tengamos a la brevedad a una secretaría fuerte y con sus cabezas principales. Hasta la próxima.

IMAGEN/ Cortesía



EL PRÓXIMO 8 DE NOVIEMBRE se reabrirán las fronteras de México y Estados Unidos.



Israel Marcos y Leticia Smith, desayunando en el restaurante La Cofradía



Alicia Perales Ávila y Jairo García, desayunando en el restaurante Acrópolis



Vilma Mondragón García y Margarita Jaques, desayunando en el restaurante Acrópolis

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

“Que se lleve a la práctica la línea de la Cuarta Transformación de combatir la corrupción de arriba hacia abajo”: Luis Medina Lizalde.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 15 de octubre de 2021.- Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén.

¿Por qué las Armas Decomisadas no las Utiliza la Policía?

¡VÁLGAME Dios! Fueron cientos de armas decomisadas a Los Malos Organizados, destruidas por el Ejército Mexicano, ¿cuántas vidas no fueron arrancadas por esos artefactos del demonio? El total de armas de todo tipo y calibres, fueron 265 además de 21 mil 653 balas.

LO QUE no me explico es por qué las destruyen, si muchos de nuestros policías portan armas tan viejas que una resotera sería más efectiva. Y qué decir de las municiones que, según me han dicho, se las cobran.

-SON ARMAS, madre Teresa, que se utilizaron para cometer crímenes: asesinatos, heridos, asaltos, etcétera. Por lo que mejor es destruirlas porque si algún policía u otra persona las llega a utilizar y lo sorprenden, entonces lo pueden acusar por delitos que no cometió, pero además surge tremendo descontrol entre la ley y la justicia. Entonces lo mejor es destruirlas.

-¿PERO CÓMO saber si con tal o cual arma se cometió uno o más asesinatos?.

-POR MEDIO de la Balística. Con esta ciencia se puede saber en cuantos hechos delictivos ha sido utilizada una pistola de bajo o grueso calibre. El objetivo es relacionar casquillos o proyectiles recolectados en hechos ocurridos en diferentes circunstancias de modo, tiempo y lugar, en los cuales se haya utilizado la misma arma-.

-ÓRALE, yo no sabía que usted, compadre don Roberto, era todo un perito en la materia, ¿dónde aprendió?.

-PUES LEYENDO **Página 24** **Zacatecas,** así de fácil. Por eso me enteré cómo Alex y Cristi se hicieron multimillonarios saqueando los dineros del pueblo: Alex las Finanzas, y haciendo negocios chuecos amparados en el poder, y Cristi metiéndole las manos a los cajones de la Fenaza y el SEDIF. ¿Nomás dígame usted, en qué otro Diario se dicen las cosas como son, abiertamente y

Mi Jardín de Flores David, Bailando con la más fea

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Andrés Manuel López Obrador



David Monreal Ávila



Alejandro Tello Cristerna y Cristina Rodríguez Pacheco

sin tapujos?.

-NO, PUES eso sí. Eso está debidamente comprobado, aquí hemos señalado cómo se las gasta “El Ratello”; la madre Teresa investigó que el departamento que el Alejandro Tello compró en la exclusiva colonia Polanco, de la Ciudad de México, le costó cerca de 9 millones de pesos, ¿pues ladrón? Y eso que nomás era Senador, ¿se imaginan ya como “goberladrón”, que sólo del puro Presupuesto de Egresos, administró -al menos- más de 150 mil millones de pesos-.

-PUES habría que investigar como Senador, don Alejandro ganaba poco más de 200 mil pesos, según lo declaró en su Declaración Patrimonial 3de3, de la que tengo en mis archivos, pero como gobernador, él mismo declaró públicamente comenzando 2017, que él estaba ganando 79 mil y pico de pesos, entonces yo no sé cómo se haya enriquecido ganando esa cantidad, porque también hay que tomar en cuenta que doña Cristina era presidenta honoraria de SEDIF y la Fenaza.

Sería bueno saber en cuanto aumentó su Patrimonio y el de su esposa doña Cristina, porque además la señora no tenía propiedades, vamos, ni un cuarto en vecindad-.

-HABRÁ PUES que conseguir su 3de3 de este años 2021-.

-POR SUPUESTO, hay dos cosas que los políticos como Alex no pueden ocultar: lo pendejo y lo ratero-.

-APROPÓSITO, ¿seguirán de vacaciones en el extranjero?.

-SABRÁ DIOS-.

**Para Todo Problema
Tiene una Solución**

-NO CABE duda que “mi cabecita de algodón” es harto inteligente y conoce el país como ningún otro presidente de México, salvo mi general Lázaro Cárdenas. Hoy anunció en Baja California que está por firmarse

un acuerdo para echar andar, en ese estado fronterizo, la regularización de vehículos chocolate, y que la recaudación será para tapar baches, ¡qué buena idea!-.

-TENEMOS un Presidente, don Andrés Manuel López Obrador (AMLO), que siempre ha tenido los pies en la tierra, porque le gusta recorrer el país por carretera, y las ciudades calle por calle. Por eso se da cuenta cómo está la patria. Y así fue cómo se enteró que el problema de los baches es nacional-.

-CREO QUE ese programa va a tener mucho éxito, porque además de la tapadera de baches, todos los dueños de vehículos chocolates, por fin, estarán dentro de la ley-.

-ESTÁ CHIDO, acabo de oír a “mi cabecita de algodón” por YouTube -dice doña Petra-, y le sube el volumen al video:

“LA VEZ pasada que estuve en Baja California ya anuncié que se iba a llevar a cabo este programa y ahora ya vengo a decirles que se va a convertir en una realidad, ya mañana firmamos el acuerdo. Va a estar con nosotros el secretario de Gobernación, la consejera jurídica y vamos a regularizar todos los vehículos que transitan en toda esta zona fronteriza, en todos los municipios de Baja California, en todo el estado se van a regularizar los vehículos.

“VAN A aportar una cantidad, van a contribuir, creo que son alrededor de dos mil 500 pesos los que van a aportar para obtener la regularización de sus carros. Lo hacemos porque se necesita tener control, saber quiénes tienen en posesión esos vehículos, porque se usan esos vehículos muchas veces para cometer ilícitos y no se tiene un registro adecuado.

“ENTONCES, es un asunto también de seguridad. Se va a hacer un registro de todos estos vehículos, se va a tener la oportunidad de poderlos utilizar en propiedad, sin que nadie moleste, porque van a estar completamente regularizados.

“Y ESA cooperación le va a quedar al estado, no va a ser para la federación, el acuerdo es que todo lo que se recaude por el pago de ese derecho le quede al estado de Baja California y a los municipios, con el compromiso, eso sí, de que ese dinero se destine a resolver el problema de los baches, nada más para eso, que ese recurso sea para que no haya baches en las ciudades”.

-¿QUÉ, A poco no está chida la regularización de carros chocolates?.

-POR SUPUESTO que sí-.

-OJALÁ pronto ese programa llegue a Zacatecas, aquí también hay mucha gente que tiene ese tipo de vehículos y a cada rato son estafados por policías con cualquier pretexto, por lo que ya se salvarían de esas lacras chupa sangre-.

Pasa a la Página 6 ▶

Viene de la Página 5

Miguel, Dedo Chiquito de Peña

-NO CABE duda de que el exgobernador, Miguel Alonso Reyes, fue dedo chiquito del entonces Presidente de México Enrique Peña Nieto-

-CIERTO, don Roberto, eso todo mundo lo supo, pero su trabajo le costó: hizo de Zacatecas el estado más priísta de México. El Miguel ganó todas las elecciones, pero nomás llegó el Tello a la Casa de los Perros y volteó de cabeza a Zacatecas, ¡maldito viejo inepto!, el "Rorro" le entregó el estado en charola de plata y "El RaTello" lo desgració, ¡maldito narizón!-

-DON MIGUEL, "haiga sido como haiga sido", fue un buen gobernante, las Madres Clarisas me lo han dicho, además era un caballero. Por eso muchos le tenían envidia, ¿no hasta decían que era gay? Y miren, se casó y tiene dos hijos hermosos; pero, ¿a qué viene todo esto?-

-A LO que hoy viernes nuestro Diario Página 24 Zacatecas, publica en torno a los problemas de la nómina del Magisterio: "El

Rey David" tuvo una segunda reunión con maestros y les volvió a hablar claro y de frente: Miguel Alonso no quiso adherirse al Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa y Gasto Operativo (Fone), porque de hacerlo dejaría de recibir recursos extraordinarios:

EN 2012, recibió un mil 919 millones de pesos.

EN 2013, recibió 2 mil 530 millones de pesos.

EN 2014, recibió 3 mil 730 millones de pesos.

EN 2015, fueron 4 mil 314 millones de pesos y,

EN 2016, recibió 4 mil 143 millones de pesos.

NO OLVIDEMOS de que Alex sucedió a Miguel el 12 de septiembre de 2016, entonces a él le tocó la mayor parte de esos últimos 4 mil 143 millones de pesos.

PERO A partir de 2017, Alex no recibió más recursos extraordinarios para el Magis-

terio, sólo una parte para la nómina-

-¿POR QUÉ don Enrique no le dio el mismo trato a don Alejandro, que a don Miguel?-

-YO CREO, que Peña Nieto no tragaba del todo a Alex. Le tenía mucha desconfianza, tal vez porque lo cachó en alguna transa, lo ignoro. Pero pues como dijo "El Rey David" a los maestros:

"DERIVADO de la falta del recurso, el gobierno anterior (de Alejandro Tello), en una medida fácil, comprometió a Zacatecas con créditos a corto plazo y con el adelanto de participaciones para poder hacerle frente al déficit educativo"

-Y GRACIAS a esa estupidez -dice doña Petra- "El Deivis" está bailando con la más fea: acuérdense que dijo que el Tello se gastó hasta el futuro; sin embargo les reiteró a los maestros que él tiene la determinación de ya no endeudar más a Zacatecas, por lo que buscará hallar una solución profunda para empezar a darle viabilidad a las finanzas estatales-

La Broncota del Isstezac

-OTRO problema que el inepto, rajón, corrupto, traidor, mandilón y represor exgoberladrón Tello, heredó a "El Deivis", es la broncota del Isstezac. 8% de los jubilados perciben pensiones de 50 mil pesos hasta más de 100 mil pesos, lo que considera no es justo porque hay ca...nijos que en pensiones han recibido el equivalente a más de 11 millones de pesos.

"EL DEIVIS" les siguió hablando sin tapujos y expresó: "Zacatecas, no llegó a la quiebra por casualidad, sino por los malos manejos". Y, bueno, los profes, están convencidos de que el multimillonario desfalco al Isstezac es responsabilidad de "El RaTello" quien vació las arcas, para luego irse al extranjero con la del vestido rojo, por eso no sólo le brindaron un estruendoso aplauso, sino toda su confianza".

-PUES "El Rey David" ahí la lleva, lo bueno que también tiene el apoyo del Presidente AMLO-

-QUE EL Santo Niño de Atocha me lo siga guiando y protegiendo.

BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-

Si las Fotos Hablaran Dirían que...



¡Cómo me dan pena las abandonadas, que amaron creyendo ser también amadas, y van por la vida llorando un cariño, recordando un hombre y arrastrando un hijo!



Gran Desafío

Por Silvia Montes Montañez



LAS MUJERES que se incorporaron al equipo de trabajo de David Monreal Ávila, tienen el compromiso de otorgarle contenido a eso llamado “nueva gobernanza” que hasta ahora no tiene sentido ni elementos suficientes para sentirnos entusiasmados.

INCORPORADAS a la vida pública estatal tres zacatecanas se suman a quienes se han nombrado a cuenta gotas igual que sus compañeros varones y desde luego Monreal afirma que responde al compromiso de otorgar espacios a las mujeres en esta administración.

AL GABINETE le urgía especialmente la Secretaria de Educación. Al transmitir vía Facebook la presentación de David ante un puñado de maestros zacatecanos para reiterar datos sobre el pago de la nómina magisterial, la demanda en los mensajes era –además de exigir salarios–, esta designación.

TIENEN que cambiar –quienes ya se encuentran en funciones– el tortuguismo que ha caracterizado el arranque de un gobierno que no se ve como tal. Deben imprimirle a su trabajo la intensidad que Zacatecas necesita de manera urgente y demostramos sus aptitudes y su capacidad resolutive.

ALTA expectativa no advertí en el ánimo general. Todo indica que son cuadros de Verónica Díaz, convertida en la mano que mece todas las cunas y que toma decisiones sin establecer el más mínimo contacto con los representantes de los sectores que corresponden a cada área gubernamental.

RESPONSABILIDAD suprema la de mujeres u hombres que obligadamente deben consolidar una imagen de eficiencia y buen nivel, algo que hasta ahora no hemos visto en ningún caso, por el contrario y

hablando de mujeres, los cuestionamientos a la Secretaria General de Gobierno no se superan.

SOBRE TODO Maribel Villalpando, insisto, se encuentra en la posición de mayor exigencia de suyo característica en el sector educativo pero nunca como ahora demandante de un desempeño a la altura del reto por el descontento y desconcierto entre docentes de distintas áreas.

EN EL CASO de esta recién llegada secretaria debo decir que la conozco desde el sexenio de Ricardo Monreal Ávila y tengo una excelente impresión de su trabajo en favor de Zacatecas.

DE MARIBEL debo reconocer la excelente disposición por acometer sus actividades con una actitud de entrega encomiable, con seriedad, con gusto y sobre todo con una extrema sencillez que espero permanezca en su personalidad agradable y comedida.

VILLALPANDO fue una valiosa colaboradora en el sexenio del doctor haciéndose cargo de la atención a personas humildes del estado. Con ella me tocó compartir extenuantes giras de trabajo en las que la vi siempre fuerte y con un carácter amigable y sincero.

SUERTE en la encomienda que la devuelve al servicio público. La Secretaria de Educación es un gran desafío y exige perfiles altamente sólidos. Yo creo que Maribel Villalpando le otorgará a su quehacer la fuerza y la entereza que requiere. Para ello le sobran convicciones y amor por nuestra tierra.

Nos encontramos el lunes en la **7** de

Página 24

Lea las **negritas** de arriba para abajo

Terrorismo Laboral en la nueva Gobernanza

GABRIELA BASURTO

Antes que nada, podemos definir la palabra terrorismo como un conjunto de actos ordenados a generar terror en una sociedad a fin de, luego, imponer otro orden. El terror que se origina se asocia con varios aspectos: genera vulnerabilidad a la seguridad personal, a la estabilidad emocional; ocasiona estrés, miedo e incertidumbre. En Zacatecas claro que hay terrorismo laboral.

La Convención Universal de Derechos Humanos establece en su artículo 23 que:

1.- Toda persona tiene derecho al trabajo, a la libre elección de su trabajo, a condiciones equitativas y satisfactorias de trabajo y a la protección contra el desempleo.

2.- Toda persona tiene derecho, sin discriminación alguna, a igual salario por trabajo igual.

3.- Toda persona que trabaja tiene derecho a una remuneración equitativa y satisfactoria, que le asegure, así como a su familia, una existencia conforme a la dignidad humana y que será completada, en caso necesario, por cualesquiera otros medios de protección social.

4.- Toda persona tiene derecho a fundar sindicatos y a sindicarse para la defensa de sus intereses.

Los derechos humanos laborales se encuentran íntimamente ligados a la seguridad social, al derecho a la permanencia en un empleo, al derecho a ser indemnizado en caso de despido sin justa o legal causa, a un salario, a una vivienda, a capacitación y adiestramiento, a una jornada máxima laboral, a la seguridad social, entre otros.

A partir del 12 de septiembre dio inicio en Zacatecas una nueva gobernanza, que sin duda contó con el apoyo de los servidores públicos de la administración pública estatal para poder obtener el triunfo el pasado 6 de junio; pero a esos servidores públicos hoy esta nueva gobernanza les da la espalda.

Muchas veces el servicio público no es valorado, al contrario hasta es tratado de manera peyorativa, pero la mayoría de los servidores públicos de la administración estatal son personas institucionales, comprometidas, y con un gran sentido de responsabilidad, compañeros que llevan muchísimo tiempo profesionalizándose y creciendo, que tienen años y años de servir al Estado.

La nueva gobernanza cuenta con un gran equipo de mujeres y hombres pero que sin duda no son considerados eso, un EQUIPO. Hoy no ven claro su futuro laboral, viven estresados ante un ambiente tenso y represor, no encuentran liderazgo ni operatividad, solo los quieren utilizar para descubrir según actos de "corrupción".

Los que han tenido "suerte" siguen en sus trabajos bajo ese ambiente hostil y sin rumbo claro, sin cobrar quincena.

Se ve que olvidan o no saben lo que es vivir al día, lo que es esperar la quincena para poder darle de comer a tus hijos o comprar medicamentos, porque pareciera que los están culpando o castigando por algo; cuando desgraciadamente lo único que hicieron fue confiar que de verdad les iría mejor.

Otros sin embargo ya fueron retirados de sus puestos, solo con un oficio mal fundado. Se les notificó incorrectamente y algunos incluso fueron avisados por chat que ya no se presentaran a trabajar o bien se atuvieran a las consecuencias, y al día de hoy no les han pagado los días que si estuvieron trabajando, tampoco les fue otorgada alguna liquidación.

Así no se trata a las personas. Ellos tienen derechos humanos laborales y esos están siendo violentados claramente.

Se asume que cuando se realiza un cambio de administración, se requieren modificaciones, eso nadie lo cuestiona. Lo cuestionable es el trato, la forma en cómo se están realizando. En el Estado de Zacatecas tenemos una ley que protege a TODOS los trabajadores: la Ley del Servicio Civil del Estado; en esta se establece el procedimiento legal para realizar una separación del cargo con su respectiva remuneración por retiro, y evidentemente no se están apegando a esta norma jurídica.

Compañeros Servidores Públicos que aún están trabajando, ¡ánimo!

Cuando comprendan que todos vamos en el mismo barco y que todos necesitamos de todos, los voltearán a ver y sabrán que tienen un gran EQUIPO dispuesto a trabajar para que a Zacatecas le vaya bien.

Compañeros Servidores Públicos que han sido despedidos si así le podemos decir, vivimos en un Estado de Derecho y la ley los protege, luchan por el trato justo y por lo que por derecho les pertenece.

Nueva Gobernanza tienen un gran equipo en la mayoría de los servidores públicos, no les fallen, ellos confiaron en ustedes, hoy confíen en ellos. ■

Revocación de mandato, un paso hacia la democracia participativa

RICARDO ARTEAGA ANAYA

El proyecto de nación de la cuarta transformación se caracteriza, desde el comienzo del actual sexenio, por buscar fomentar la participación ciudadana entre los mexicanos, cuestión criticada por parte de la oposición del Presidente por el gasto que ha representado y que desde la óptica de los mismos ha sido innecesario, sin embargo, toda nación que busque fortalecer la vida democrática debe emprender acciones para empoderar y fortalecer el ejercicio ciudadano.

La participación del mexicano en los asuntos públicos será un determinante para consolidar la transformación de la vida pública que propone el Presidente López Obrador, pues de nada servirán reformas y grandes cambios estructurales en la administración pública si los mexicanos continuamos con la apatía fomentada por los gobiernos neoliberales, cuyo principal negocio de la corrupción pudo darse gracias a la poca exigencia ciudadana de la rendición de cuentas.

La falta de involucramiento del mexicano en la rendición de cuentas, ha permitido a la clase política sostener un sistema de corrupción en todos los niveles y poderes, de ahí que el Presidente López Obrador desde el comienzo de su administración ha buscado impulsar una transición de un sistema representativo a un participativo, permitiendo que el pueblo mexicano participe en diversos ejercicios democráticos para que sea éste el que decida respecto a diversas acciones de gobierno.

Las consultas populares han sido la principal herramienta de la cuarta transformación para involucrar al mexicano con la toma de decisiones del gobierno de la República, desde la cancelación del Aeropuerto Internacional, así como la reciente consulta sobre el juicio a ex presidentes, actualmente se busca impulsar la consulta popular para la revocación de mandato, herramienta que tiene por objetivo el empoderar al ciudadano, brindarle la oportunidad de rechazar los malos gobiernos que pudiesen haber electo sin la necesidad de que concluyan su mandato.

La revocación de mandato que propone el Presidente pretende darle la oportunidad al mexicano de evaluar los primeros tres años de su gobierno para que decidamos si continúa en el encargo

como ejecutivo federal o si es que no deseamos continue, acción que todo actor que se considere democrata debe no solo reconocer, sino que también impulsar y promover el ejercicio de la misma, sin embargo, la oposición ha presentado un amparo para frenar dicho ejercicio.

Los mexicanos debemos sumarnos en la exigencia para que en el Congreso Federal sea aprobada la revocación de mandato, de esta forma podremos expresar el descontento o el respaldo que cada uno tiene hacia el gobierno federal, y no solo debemos impulsarlo para el ejecutivo federal, sino que también promoverlo para que en los estados tengamos la oportunidad de respaldar los proyectos de gobierno o despaçarlos para evitar continúen si es que han resultado pésimos gobiernos.

El intento por frenar dicho ejercicio democrático tiene su origen en el temor que la oposición tiene de que una gran mayoría de mexicanos salgamos a respaldar el gobierno del Presidente, muestra evidente del poco respaldo que han encontrado en el ciudadano al enfrentarse a las políticas y cambios que son impulsados por la 4T, es así que rechazan se realice el mismo.

Los siete millones de mexicanos que salieron a participar para votar por el juicio a los expresidentes demostró que en México el modelo democrático en el que los ciudadanos éramos vistos como simples votos y números, va quedando atrás y se transita al modelo participativo, en el que las naciones y gobiernos involucran de forma directa al ciudadano para la toma de decisiones y de esta forma el ciudadano es el que decide el rumbo que tomará el país.

La revocación de mandato resulta un paso hacia la democracia participativa, deberán implementarse otros cambios y herramientas como un cambio en el modelo de comunicación que ya vivimos, en el que el representante popular no depende la agenda dictada por los medios, ni está sometido a los mismos, sino que se respeta la libertad de expresión y se respeta el derecho de los medios de informar al mexicano. Los grandes cambios que se viven en México son rechazados por algunos cuantos, los resultados se verán reflejados con el paso del tiempo, si los mexicanos nos involucramos y participamos, se logrará un cambio en la vida pública del país. ■

Esta semana ha sido particularmente complicada para la Iglesia católica a nivel nacional e internacional. Las marchas provida del fin de semana último no tuvieron eco en la agenda mediática ni pública. La carta de perdón del papa Francisco dirigida a México ha provocado reacciones airadas de la derecha española, que compara la hispanización de América con la helenización de la civilización occidental. Los Legionarios de Cristo, de nuevo en el ojo del huracán por la opacidad en el manejo de sus recursos en los paraísos fiscales. Y, finalmente, la conmoción en Francia al descubrirse que cerca de 330 mil menores han sido abusados sexualmente a instancias de actores religiosos. Más de 3 mil sacerdotes pederastas. Son cifras que sacuden no sólo a Francia, sino a toda la catolicidad en el mundo.

Sin embargo, quiero atraer su atención sobre otro hecho, apenas registrado en la agenda pública, que tiene una importancia relevante. La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), con decisión dividida, anuló la elección en Tlaquepaque por la intervención indebida en el proceso electoral del cardenal Juan Sandoval Íñiguez.

La elección por el municipio fue muy cerrada. Morena impugnó la injerencia del cardenal Sandoval que, por el alto grado de religiosidad en la región, sí tuvo impacto en el resultado final.

El Tribunal analizó los hechos y determinó anular la elección en Tlaquepaque por la injerencia de cardenal Juan Sandoval Íñiguez, quien el pasado 1 de junio, en plena veda electoral, publicó un video en sus redes sociales llamando a no votar "por el partido en el poder", argumentando que eso provocaría una dictadura comunista. Se suma a otras intervenciones y posicionamientos del purpurado que a todas luces violó las leyes electorales.

El cardenal Sandoval Íñiguez extrae del sarcófago los prejuicios eclesiásticos de la Guerra Fría para advertir a la opinión pública que Morena, AMLO y la 4T arrastran el país al comunismo. Desempolva las viejas consignas del siglo pasado—"cristianismo sí, comunismo no"—para advertirnos, con espíritu petrificado, que el gobierno federal está en contra de la familia y de la vida; que promueve la "ideología de género" como una aberración histórica. ¿El cardenal se quedó estancado en la anticuada retórica crístera del catolicismo fundamentalista o se convierte en capellán del Yunque y de Frenaa?

Juan Sandoval, el cardenal transgresor

BERNARDO BARRANCO V.

El cardenal jalisciense está en retiro pero quiere seguir manejando la arquidiócesis de Guadalajara y sostiene un sordo forcejeo con el actual titular, el cardenal Francisco Robles. Es claro que Sandoval está siendo usado por los grupos del Yunque como estandarte conservador para legitimar sus complots y proferir las más rancias posturas de un catolicismo empolvado y misógino.

Más que un católico ultraconservador, Sandoval es, a decir de la investigadora Renée de la Torre, un clérigo a la antigua. Es decir, un sacerdote tradicionalista de ideas fijas y rígidas al que le cuesta trabajo comprender los cambios de época que atraviesa la sociedad. Uno no se explica los pleitos casados que mantiene el prelado con grupos de derechos humanos, colectivos de mujeres, homosexuales, intelectuales, académicos, dirigentes de partidos de izquierda y periodistas. Es decir, con todos los sectores seculares.

Es cierto que desde hace 10 años ha imperado el pragmatismo de la clase política mexicana en el uso de lo religioso para ganar adeptos y plausibilidad electoral. Sin embargo, resulta un factor de riesgo real para la consolidación no sólo de la laicidad del Estado, sino de la democracia en el país. La principal amenaza para el Estado laico no es sólo la incursión política de ciertas dirigencias de iglesias, sino la de la clase política. Más que procurar la representación e intereses ciudadanos, los partidos han desarrollado una incontinencia patológica por el poder. Ganar la elección a costa de todo y no importa cómo. Recurren a Dios como una estrategia para ganar adeptos y legitimidad en un mercado de votantes mayormente religiosos y recelosos de los partidos políticos y de sus candidatos.

El andamiaje normativo electoral es categórico: está pro-

hibida la propaganda religiosa con fines electorales o la injerencia de actores religiosos en el ánimo de los electores. El artículo 130 constitucional es contundente: "Los ministros no podrán asociarse con fines políticos ni realizar proselitismo a favor o en contra de candidato, partido o asociación política alguna".

El principio histórico de separación Iglesia-Estado está relacionado con el principio de la laicidad, pero no deben confundirse. La histórica separación Iglesia-Estado es el concepto legal y político por el cual las instituciones del Estado y de las iglesias se sustentan separadas. Dicho principio fue promulgado por Juárez. Establece que las iglesias no intervienen en los asuntos públicos. Las instancias son autónomas en sus áreas de competencia y garantizan la libertad religiosa de los ciudadanos. El principio de la laicidad es ante todo la concepción legal de un régimen social de convivencia. Su punto de partida es que las instituciones políticas están legitimadas principalmente por la soberanía popular. Es el pueblo, a través del voto, el que legitima a las autoridades democráticamente elegidas. En la antigüedad era Dios quien legitimaba a los soberanos. Por tanto, la laicidad emerge como el tránsito de una legitimidad basada en lo sagrado hacia una legitimidad que se sustenta en la soberanía del pueblo, mediante el voto; finalmente en la legitimidad democrática.

Muchos políticos apelan a los símbolos religiosos para justificar sus acciones políticas. Dichas iniciativas debilitan las bases de su propia autoridad política. El recurso de invocar la sacralidad para fortalecer su propuesta política favorece y propicia la intervención de las iglesias en la agenda pública. La sana distancia que se ha procurado en 150 años de nuestra historia queda expuesta al recurrir a fuentes de legitimidad sagradas, en lugar de fundamentar sus acciones en la voluntad popular. Los políticos renuncian de hecho a la fuente esencial de su autoridad, que es el pueblo, y los dirigentes religiosos se asumen equivocada o intencionalmente como representantes políticos de sus feligreses. Ello termina por abrir paso a la influencia de dirigencias religiosas en la elaboración de políticas públicas y legislativas, tanto locales como federales. El resultado puede llegar al extremo de una confesionalización de la vida pública y a la disminución de las libertades ciudadanas. ¿Estamos ante el peligro de la reconfesionalización de una clase política desacreditada que busca, como en la Edad Media, encontrar legitimidad en Dios? ■

Fracaso. Esa es la palabra que define el resultado de la más reciente licitación (IFT-10) de espectro radioeléctrico en México que dejó desierto 38 de 41 bloques del preciado recurso que podría contribuir a cerrar la brecha digital en el país, pero su costo es altísimo.

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) puso a licitación 41 porciones de espectro, pero sólo obtuvo ofertas por tres bloques. Durante el concurso sólo participaron AT&T y Telcel, porque Telefónica-Movistar anunció desde 2019 un plan de devolución de espectro que concluirá en 2022, por el alto costo que establece la Ley Federal de Derechos.

AT&T concursó por dos bloques en la banda de 800 MHz para ampliar su cobertura en distintos municipios de la región norte del país, además de la Ciudad de México y el Estado de México. Por estas dos porciones pagará mil 080.8 millones de pesos.

Telcel sólo concursó por un bloque en la banda de 2.5 GHz, idónea para alta capacidad y velocidad de transmisión de datos en ciudades densamente pobladas. Por estas frecuencias pagará 270 millones de pesos. El bloque adquirido por Telcel tiene obligaciones de cobertura en, al menos, 30 de 52 localidades entre mil y 5 mil habitantes que no cuentan con servicio móvil. Dichas obligaciones incluyen cobertura en tres de las seis zonas metropolitanas con más de un millón de habitantes ubicadas en la cobertura del bloque, así como cobertura en al menos dos de los cuatro tramos carreteros señalados en la licitación.

En total, las ofertas de AT&T y Telcel ascendieron a mil 350.8 millones de pesos, los cuales deben ser pagados previo al otorgamiento del título de concesión. Pero ese sólo es el precio por haber ganado las frecuencias. El IFT calculó que a ese desembolso inicial se sumarán 6 mil 733.2 millones de pesos por concepto de pago de derechos por uso del espectro a pagar en los siguientes 20 años que dura la concesión. El total son 8 mil 084 millones de pesos.

El costo total del espectro está compuesto por pagos iniciales y por adelantado más cargos anuales mientras dura la vigencia de la concesión. Además, algunas licen-

El espectro en el cajón

JORGE BRAVO

cias, como en la banda de 2.5 GHz, imponen obligaciones de cobertura.

Las frecuencias que no recibieron ofertas permanecerán guardadas en un cajón sin ser explotadas y sin ofrecer sus beneficios a los usuarios. Equivalen a esos frascos de vitaminas que no se consumen, pero que están ocupando un lugar sin detonar sus beneficios.

El espectro caro tiene varias consecuencias negativas que ya han sido documentadas. Una de ellas es que reduce la inversión, porque siempre que un operador adquiere frecuencias, invierte para el despliegue o la calidad de la red. La devolución de espectro por parte de Telefónica hará que este operador apague su red y deje de invertir en infraestructura. A cambio, obtendrá reducción de gastos y de deuda. Es racional, porque el costo total del espectro en 2019 para Telefónica representó 15% de sus ingresos.

El 31 de diciembre de 2019 Telefónica devolvió 40 MHz de la banda de 2.5 GHz (asumiendo el costo de haberlo obtenido un año antes, no haberlo explotado, pero librándose de las obligaciones de cobertura que contenía esa banda), así como algunos bloques en la banda de 1.900 MHz en distintas regiones. Al término de 2020 devolvió las concesiones de las bandas de 850 y 1,900 MHz en tres regiones del norte del país. Aún queda pendiente la devolución del remanente de espectro en las bandas de 850 y 1,900 MHz que ocurrirá el 31 de diciembre de 2021 y el 30 de junio de 2022.

El espectro radioeléctrico es fundamental para el desarrollo de servicios de banda ancha móvil. Gracias a este recurso los usuarios pueden hacer llamadas de voz y en-

viar mensajes de texto, pero también acceder a Internet, a información, plataformas y aplicaciones que les permiten ejercer sus derechos fundamentales.

Erróneamente, se ha pensado que el espectro radioeléctrico es para los operadores móviles. En realidad, el espectro es para que los usuarios reciban servicios de telecomunicaciones y digitales, se comuniquen entre sí y ejerzan su derecho a la información, acceso a la cultura, educación, salud, trabajo, servicios financieros, trámites de gobierno, entre muchos otros beneficios. El espectro es un recurso de la nación, pero es para beneficio de las personas.

Las frecuencias onerosas repercuten en despliegues más lentos de redes, en menor calidad y en velocidades más lentas de carga y descarga de Internet. Un estudio elaborado por la asociación GSMA, "El impacto de los precios de espectro en los consumidores", concluyó que "en los países en desarrollo, los precios del espectro eran, por término medio, casi tres veces más caros que en los países desarrollados. Los elevados costos del espectro ralentizaron el despliegue tanto de las redes 3G y 4G y provocaron reducciones a largo plazo en la calidad general de la red".

En los países estudiados con los precios más altos del espectro, la red 4G de los operadores hubiera cubierto 7.5% más población si hubieran adquirido espectro a un menor precio. Al término de 2020, México tenía 80 líneas de Internet móvil por cada 100 habitantes.

El propio IFT ha argumentado que lejos de representar un beneficio social la recaudación de ingresos por este recurso, el costo del espectro tiene "impactos negativos para la conectividad y el bienestar de la población".

El elevado costo del espectro ya ha verificado todas las hipótesis: los operadores prefieren devolver el espectro, no hay incentivos para participar en las licitaciones, se ponen en riesgo las inversiones y la cobertura, en tanto que la propia Secretaría de Hacienda deja de recibir ingresos por la explotación del recurso, tanto en pago de derechos como por impuestos.

El espectro disponible para conectar, para cerrar la brecha digital y generar beneficios tangibles para la población, se queda ocioso en el cajón de los funcionarios de Hacienda y los legisladores, quienes no quieren que México esté plenamente conectado y digitalizado. ■

▷ RAYUELA

Con la colaboración de todos y la asistencia a la vacunación saldremos adelante.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ESCÚCHANOS



TODOS LOS MIÉRCOLES
7:00PM

MARIBEL VILLALPANDO A EDUCACIÓN.

Por fin, el gobernador **DAVID MONREAL** dijo quién se hará cargo de los asuntos del sector educativo. La responsabilidad recayó en la maestra **MARIBEL VILLALPANDO HARO**, quien fungía como coordinadora Regional de los Programas de Bienestar en la región de Jalpa. Mujer de experiencia en el sector público, puesto que ha estado en diversas áreas, como de la antigua Seplader. Resultaba uno de los puntos de mayor demanda del magisterio porque hay muchos procesos administrativos detenidos. En cuanto fue nombrada, la maestra se lanzó a la SE a presentarse con el personal y poner a jalar los engranajes la educación.



'TETÉ' INGUANZO y GIZEL LLAMAS, NUEVAS FUNCIONARIAS.

Amor con amor se paga y le tocó recibir la cosecha de su cariño a **TETÉ INGUANZO**, quien estuvo al pie del cañón durante la campaña, así que fue nombrada subsecretaria de Promoción Turística, algo que ella sabe hacer bien. La mera verdad yo la hacía como titular de la dependencia, pero sabe a quién irá a invitar **DAVID**. La otra funcionaria es **GISEL LLAMAS**, quien también viene de la Delegación de los Programas para el Desarrollo, y ella va a la Subsecretaría de Educación Media y Superior, para apoyar a la maestra **MARIBEL**. El equipo de mujeres suena fuerte.



RECONOCE SAÚL MONREAL APOYO DE SU HERMANO.

Las bajas que registró la Policía Metropolitana prendieron mecha en la SSP que dirige **ARTURO LÓPEZ BAZÁN** y al propio gobernador que le dio celeridad a la entrega de equipamiento policial a las corporaciones. Empezó con otorgar patrullas y equipo táctico a las policías

municipales de Guadalupe y de Zacatecas y ayer le fue a llevar a Fresnillo. El alcalde, **SAÚL MONREAL**, reconoció el apoyo del gobernador, su hermano, porque dice que desde el trienio pasado que también encabezó, no le había tocado que le llevaran patrullas y sus polis requieren mayores elementos para poder trabajar, tanta falta que les hace.



ÓSCAR RODRÍGUEZ, ZACATECANO EN BULGARIA.

Zacatecas es cuna de grandes personajes de distintos ámbitos, tanto culturales, como políticos y artísticos que han puesto en alto el nombre del estado. Ahora, del otro lado del mundo, en Bulgaria, anda un zacatecano dando la cara por su tierra: **ÓSCAR RODRÍGUEZ AGUIRRE**, quien estuvo en Sofía, Bulgaria, donde fue nombrado miembro numerario de la Academia Nacional de Ciencias de Bulgaria. El doctor es un académico reconocido en la entidad y es un honor que represente a Zacatecas en un país tan lejano y en una institución dedicada a las ciencias. Nada fácil y mucho menos que pase desapercibido.



SE TOPAN SHEINBAUM Y MONREAL.



El senador **RICARDO MONREAL** y la jefa de Gobierno de la CDMX, **CLAUDIA SHEINBAUM**, se toparon en la toma de protesta de **EVELYN SALGADO** como gobernadora de Guerrero. Tras un corto diálogo sobre tráfico de carreteras, **MONREAL** reiteró que buscará estar

en las boletas presidenciales del 2024 porque lo que se busca es democratizar la designación del candidato, sin imposiciones, así que sostiene que sí irá en la encuesta. **MONREAL** sabe que el trabajo que ha hecho durante años lo colocan en la mira pública y va por la candidatura. Por lo menos Zacatecas lo respalda y otros estados también.

POLITIQUERÍA



-MI ÓSCAR, BULGARIA LO SALUDA...

LA SEGURIDAD Y LA NACIÓN



**HUGO
RAFAEL
SÁNCHEZ**

Especialista en Seguridad Pública, instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR, presidente de la Asociación Civil Deltas, Desarrollo de Liderazgo y Talento.
Mtro. en Juicios Orales
Contacto: silverado_hr@hotmail.com

Mexicanos al grito de guerra

“Un tema cada vez más común: niños de tan solo 12 a 16 años envueltos en temas de drogadicción y asesinatos, dando como resultado una sociedad que cada vez rebasa más su capacidad de asombro, resultado de la normalización de esas conductas”.

Que pasa con un país donde un niño ha perdido la capacidad de tener sueños, de tener ilusiones, de abandonar los juegos que es la única manera de explorar el mundo y decidir el camino de la violencia, pero cómo lograr analizar toda la destrucción del tejido social, que es verdaderamente compleja, que las causas no son solo una, comúnmente solemos preguntar, ¿y dónde están sus papás? ¿Porqué no les inculcan valores?, la respuesta es muy sencilla, sus papás simplemente no están, y como muchos otros grupos vulnerables, simplemente se encuentran a la deriva del mar de problemas que les rodean: pobreza, abuso, abandono, violencia, etc., la siguiente cosa que debemos tener en claro es que esta no es la elección de esos niños, es la única opción, y llegan a ella, simplemente cuando las condiciones que mencioné anterior-

mente se combinan, sumando los vacíos del Estado, y una sociedad indiferente, es cierto que todos los hechos violentos donde se ven involucrados niños nos asombran, pero de eso asombro no sucede más.

Hasta este punto tenemos niños perdidos, sin ninguna ruta establecida, sin ningún modelo por perseguir, con una necesidad imperiosa de pertenecer, de ser reconocidos, queridos, guiados, y para cubrir todo ello encuentra su gran oportunidad el narcotráfico, quien les provee, en primera instancia, las necesidades básicas, y posteriormente un poco de lujos y banalidades materiales, y es que la “narcoculturización” se vende sola, logrando ventajas significativas para el narco, por un lado, crean adictos a largo plazo, si es que sobreviven, y por el otro, sicarios menores de 18 años que lograrán obtener condenas inferiores a los 5 años en prisión, que

les serán fieles, porque los delincuentes son sus “héroes” tras haberlos sacado de las condiciones precarias bajo las que vivían, para muchos de ellos, no existían buenos referentes familiares.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

LOS MISTERIOS DE LA EXISTENCIA



**ALEJANDRO
BRAVO
PÉREZ**

Terapeuta existencial
Teléfono: 7712099585
cypesc@gmail.com

Ante todo, somos cuerpo

“¿Qué se había quedado en el olvido?”

Ser humano es ante todo un cuerpo. Desde que tenemos los primeros destellos de conciencia nuestra primera instancia, es el cuerpo físico. Es a través de nuestro cuerpo que exploramos el mundo, lo hacemos a través de nuestros sentidos, escuchando, oliendo, mirando, degustando y tocando.

La vida y la muerte, ocurren después de nuestro nacimiento. Primero nacemos y entre el nacer y la muerte, existimos. Existir es más complejo de lo que pensamos, es estar enfrentado a constantes cambios, a dilemas y muchos procesos. Por ejemplo, en este momento que estamos viviendo. Hoy lidiamos entre la salud y la enfermedad. Sentirnos bien y sentirnos mal. Ya sea porque estamos en casa mucho tiempo encerrados, porque nuestras actividades cambiaron de la noche a la mañana, por los problemas económicos o la posibilidad de que un ser querido se contagió, son solo una de las muchas circunstancias a las que estamos siendo expuestos a todo momento.

Esa tensión, puede darnos a entender la manera en que nos estamos relacionado con el mundo. Aunque

también puede expresar la búsqueda continua de querer estar “bien”.

¿Pero qué es bien? Bien es solo un estado de humor, en realidad a mí no me dice nada cuando le pregunto a alguien ¿cómo estás? Y me responden: “Bien, gracias”. Es como si ese bien se hubiera ya convertido en una respuesta automática en nuestras relaciones. Aunque también podría ser una máscara que usamos para no expresar realmente por todo lo que estamos pasando.

La arena del tiempo nos consume y nos ahogamos lentamente conforme los días siguen pasando. Nuestro mundo no se detiene, sigue avanzando día a día, como también lo hacen todas las demás personas y sus actividades. En ocasiones nos arrojamamos a esos actos cotidianos que nos dejamos caer en un estado de enajenamiento, y no es hasta que algo extraño ocurre en nuestras vidas, que experimentamos una especie de intranquilidad, para sacarnos de ese estado de olvido.

¿Qué se había quedado en el olvido? La vida propia. Una vida que se comunica muchas veces a través de nuestro cuerpo, y que muchas veces

más no lo escuchamos, lo ignoramos o ni nos damos el tiempo para hacer conciencia de lo que ocurre en nuestro cuerpo.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx